

Las mejores prácticas de la Biblioteca sobre MUJER Y CIUDAD

- **Frauen-Werk-Stadt:** Un proyecto de viviendas realizado por y para mujeres, Viena (Austria). El proyecto de vivienda "**Frauen-Werk-Stadt**" es un primer paso para tratar de satisfacer a mayor escala las necesidades y la vida cotidiana de las mujeres. Una parte de la ciudad será diseñada exclusivamente por mujeres arquitectas y urbanistas, dentro del **Programa de Expansión Urbana de Viena**. Se ha prestado especial atención al diseño de los apartamentos y al diseño espacial de las habitaciones individuales, con la intención de tener un número de habitaciones de tamaño similar, lo cual no fuerce a los inquilinos a adoptar una utilización predeterminada. Otro objetivo fundamental del proyecto modelo es estimular el interés público y la visibilidad de las mujeres diseñadoras y arquitectas.
- **La Carta Europea de la Mujer en la Ciudad, Bruselas (Bélgica)**
La **Carta Europea de la Mujer en la Ciudad** es un proyecto de investigación realizado por un equipo europeo y subvencionado por la **Comisión de la Unión Europea (Unidad de Igualdad de Oportunidades)**. Contiene una evaluación de la situación actual de las mujeres en las ciudades basándose en un análisis de cinco temas prioritarios (planeamiento urbano y desarrollo sostenible, seguridad, movilidad, hábitat y equipamientos locales, estrategias), una base de datos informatizada de recursos humanos, más referencias biográficas y un catálogo de las 66 "mejores prácticas" (se añaden continuamente casos nuevos). El propósito de la Carta es establecer una red informática internacional capaz de sacar conclusiones de estos casos desde el punto de vista del género.
- **La experiencia de un grupo de trabajo de mujeres cabeza de familia, Sao Paulo (Brasil)**
Brasil presenta problemas serios en los aspectos social y económico a pesar de tener una economía en desarrollo con un nivel alto de industrialización. En nuestro país existe un déficit de 12 millones de viviendas. El proyecto de grupos de trabajo para madres que sean cabeza de familia está dirigido a las madres solteras, divorciadas o viudas, analfabetas o semianalfabetas, sin una formación profesional y con salarios que no superan el doble del salario mínimo (160 dólares estadounidenses). Sin acceso a los derechos sociales, luchan por sacar adelante a sus hijos.
- **Apartamentos para madres solteras, familias con hijos y personas de diferentes generaciones en Kiel-Mettenhof (Alemania)**
El proyecto presentado se puede encuadrar en el grupo de "proyectos de urbanización con mezcla de usos". Como tal, afecta al desarrollo de los asentamientos regionales del área de la ciudad de Kiel-Mettenhof. Mantiene una influencia constante sobre el desarrollo de este área de la ciudad, gracias a los esfuerzos que se hacen con este proyecto para acabar con un estilo de vida basado en una construcción anónima. Este proyecto está dirigido a tres grupos de personas especialmente desfavorecidas por el mercado de la vivienda: madres solteras, familias con hijos, y ancianos. Con la ayuda de la creación de residencias orientadas a sus necesidades específicas, estos grupos se sitúan en condiciones de vivir en un vecindario organizado por ellos mismos. De esta manera se trabaja para

que los ancianos no se encuentren solos por un lado, y por otro para evitar los gastos ocasionados por la especial situación de las madres solteras y de las familias con hijos. Este tipo de mezcla de usos produce ventajas en el aprovisionamiento y la integración de los distintos grupos sociales.

- Una organización de mujeres de ayuda mutua para mitigar la pobreza en la India: SEWA
El **Banco Shri Mahila Sewa Sahakari**, un banco independiente formado por mujeres pobres, se creó a iniciativa de 4.000 mujeres trabajadoras por cuenta propia, en el año 1974. El banco es propiedad de estas mujeres trabajadoras por cuenta propia y su política la establece la junta directiva que ellas eligen. Hoy, cuenta con 51.000 depositarias y un capital de explotación de 10 millones de rupias indias.

El **Banco Sewa** proporciona a sus miembros todos los servicios de apoyo, relacionados con la financiación, y ha iniciado un plan de seguros que garantice el empleo y un programa de construcción de viviendas. El banco, actualmente, se está expandiendo en las zonas rurales a través de grupos de ahorro y de crédito, que funcionan empleando el superávit para promover actividades de desarrollo que realiza la **Self-Employed Women's Association (SEWA)** (Asociación de Mujeres Trabajadoras por Cuenta Propia).
- Los grupos de mujeres "Mabati" en Nyeri (Kenia)
Los **Grupos de Mujeres "Mabati"** son un movimiento de mujeres pobres en la provincia central de la República de Kenia que, en 1960, se unieron para tratar de cubrir las mínimas necesidades básicas de sus miembros. Desde que se formaron los grupos, a partir de la propia iniciativa de las mujeres, se dedican habitualmente a actividades de desarrollo relacionadas con sus necesidades y con las de sus familias. De acuerdo con esto, la mayoría de las veces, las mujeres utilizan los recursos locales disponibles, tienen iniciativas propias y utilizan sus costumbres indígenas de asistencia comunitaria y recíproca. Estos grupos han conseguido mejoras en las viviendas, en la implicación de muchas mujeres en la toma de decisiones y han superado con éxito situaciones de pobreza.
- La perspectiva femenina en la planificación pública y la planificación municipal, Oslo (Noruega)
Los municipios en Noruega han conseguido asumir actualmente un mayor número de competencias y disponer de un mayor grado de autonomía, en un momento en que su situación económica se encuentra estancada. A raíz de una iniciativa del **Ministerio de Medio Ambiente** se llevó a cabo el proyecto "La perspectiva femenina en la planificación pública, la planificación municipal según la mujer", cuyos objetivos consistían en: (1) adquirir conocimientos sobre la forma de integrar los valores de la mujer en la planificación municipal, (2) enfocar la planificación municipal con una mayor perspectiva femenina, incluidos ámbitos como el medio ambiente residencial, la política económica y de empleo o la política social y sanitaria, y por último (3) difundir esos conocimientos.
- Reutilización del Hospital Burgerziekenhuis en Amsterdam (Países Bajos)
La reutilización de edificios antiguos ofrece numerosas oportunidades para toda clase de iniciativas, por ejemplo, en el campo de la emancipación de la mujer. Un interesante ejemplo en esta línea es la transformación del antiguo Hospital Burgerziekenhuis de Amsterdam, en el que se han creado viviendas y locales de trabajo para mujeres.
- Informes medioambientales de la comunidad de mujeres (Países Bajos)
Por medio de los informes sobre el entorno cotidiano que realiza la Comunidad de Mujeres, la mujer se está animando a revisar su entorno y empieza a ejercer cierta influencia en el fomento de un desarrollo sostenible. Basándose en la fórmula internacional de los Informes Medioambientales, se ha redactado un cuestionario holandés.

Este proyecto hace a la mujer más consciente de su papel como consumidora y ciudadana. Las asociaciones de mujeres van ganando experiencia en la formulación de los intereses de la mujer y en la obtención de apoyo público. Los políticos van aprendiendo a tomar en consideración los intereses de la mujer. A lo largo del año experimental de 1995, se han movilizado 20 grupos locales de cuatro provincias holandesas con el apoyo de varias asociaciones locales y del **National Steering Group** (el Grupo Director Nacional).

- Mujeres y accesibilidad en centros urbanos: el proyecto "Abrete Sésamo" (Reino Unido)
El proyecto '**Abrete Sésamo**' es un proyecto conjunto específicamente diseñado para responder a las necesidades de las mujeres a través del sistema de planeamiento urbanístico. Busca una implicación activa de la comunidad en la realización de cambios positivos en el entorno urbano.

Boletín CF+S > 7 -- Especial: MUJER Y CIUDAD > <http://habitat.aq.upm.es/boletin/n7/n7bps.html>

Edita: Instituto Juan de Herrera. Av. Juan de Herrera 4. 28040 MADRID. ESPAÑA. ISSN: 1578-097X